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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
FEMINISTAS BUSCAN QUE EN QUERÉTARO SE APRUEBE LA 3 DE 3 
Por Cecilia Conde 
Activistas feministas buscan que en Querétaro sea aprobada la “3 de 3” contra la violencia de género, para 
que ninguna persona con antecedentes de ser agresor por violencia sexual, en cualquier modalidad de 
violencia contra las mujeres o que sean deudores alimentarios puedan ser candidatos o candidatas a un 
puesto de elección popular. Señalaron que esta iniciativa será presentada al gobernador, Mauricio Kuri, al 
titular de la Defensoria de los Derechos Humanos, Javier Rascado, el consejo del Instituto Electoral del 
Estado, y a los diputados para que de forma consensuada sea presentada ante el Congreso Local. Enfatizaron 
que a nivel nacional ya fue aprobada la “3 de 3” contra la violencia de género, con la suspensión de derechos 
contra personas que hayan sido sentenciados por algún delito de este tipo. La activista, Consolación 
González, indicó que esperan que antes de inicie el proceso electoral 2023-2024 quede aprobado esta ley o 
que haya un acuerdo entre el IEEQ para que en las próximas elecciones se apliquen estos lineamientos 
aunque no haya sido aprobada esta reforma electoral. Precisó que mediante la carta de antecedentes no 
penales podrán comprobar que no hayan sido sentenciados por un delito relacionado por la violencia de 
género, así como el registro nacional y estatal de deudores alimentarios. (DQ 9) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/feministas-buscan-que-en-queretaro-se-apruebe-la-3-de-3-
9899396.html 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2023/04/11/presentan-iniciativa-para-impedir-que-agresores-sean-
candidatos-e-ingresen-al-servicio-publico/  
 
https://news.eseuro.com/local/1521315.html  
 
BUSCAN QUE DEUDORES ALIMENTARIOS NO OCUPEN CARGOS PÚBLICOS 
Activistas y colectivas presentarán una propuesta para que deudores alimentarios, acosadores sexuales y 
agresores de género no puedan ocupar cargos públicos en el estado de Querétaro. Para que ningún deudor 
de pensión alimenticia, acosador sexual ni agresor por razones de género ocupe un cargo público en el 
estado de Querétaro, las integrantes de la Agenda Política Feminista «Nunca más sin nosotras», Las 
Constituyentes MX, colectivas y activistas locales presentaron la iniciativa «La 3 de 3 vs la violencia en 
Querétaro ¡Va!». Confirmaron que, por la facultad que tienen para presentar iniciativas de ley, refirieron que, 
en los próximos días, presentarán el anteproyecto al gobernador Mauricio Kuri González; así como ante la 
Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ), el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) y a los diputados locales. «Para esta iniciativa nos basamos en la propuesta 3 de 3 vs la violencia de 
las Constituyentes MX Feministas y adecuamos sus presupuestos generales a una propuesta local acorde a 
nuestro contexto. Retomamos que ningún deudor de pensión alimenticia, ningún acosador sexual y ningún 
agresor por razones de género debe ocupar un cargo público», señalaron. Carmen Consolación González 
Loyola Pérez, integrante de la Agenda Política Feminista «Nunca más sin nosotras», puntualizó que esperan 
que, antes de que inicie el próximo proceso electoral, la normatividad local se armonice con la legislación 
federal 3 de 3 contra la violencia de género. «Ya a nivel nacional se está previendo como un principio 
constitucional. Lo cual significa que existe la obligación de la legislación local de armonizar estas leyes con 
esa disposición constitucional. Se trata de una reforma integral que requiere la armonización en varias leyes, 
se requiere en materia familiar, se requiere también en administración de justicia (…)», dijo. Asimismo, 
puntualizó que, por el principio de presunción de inocencia, solo con sentencia firme se podría acreditar que 
una persona es deudor alimentario, acosador o agresor. Enfatizó que también es necesario que en el estado 
exista un registro estatal de obligaciones alimentarias en lo que se «formaliza» el registro nacional que 
aprobó el Senado de la República. (CQRO 4, P 4) 
 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/combatiran-la-violencia-de-genero-en-queretaro-9238605.html
https://www.alertaqronoticias.com/2023/04/11/presentan-iniciativa-para-impedir-que-agresores-sean-candidatos-e-ingresen-al-servicio-publico/
https://www.alertaqronoticias.com/2023/04/11/presentan-iniciativa-para-impedir-que-agresores-sean-candidatos-e-ingresen-al-servicio-publico/
https://news.eseuro.com/local/1521315.html
https://twitter.com/DDHQRO
https://twitter.com/DDHQRO
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https://www.codigoqro.mx/local/2023/04/11/buscan-que-deudores-alimentarios-no-ocupen-cargos-
publicos/  
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS / INICIATIVA DEL IEEQ CON AROMA DE MUJER 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
PRESENTA IEEQ. Se presentó en la sesión ante los partidos. Todas las representaciones partidistas 
acudieron este martes a la sesión de consejo general del IEEQ en donde se explicó la propuesta de iniciativa 
de Ley Electoral del estado de Querétaro, incluido el nuevo criterio de equidad poblacional para postular 
mujeres en tres de los seis municipios más importantes, contra el que -en principio- no se externaron 
objeciones. Fuentes cercanas al órgano electoral indicaron a Plaza de Armas que será en los próximos días 
cuando se convoque a sesión de la Comisión Jurídica para votar el proyecto. En la reunión de ayer se 
explicaron los objetivos para armonizar la legislación local con la nacional. Algunos de los representantes 
partidistas hicieron comentarios a temas de su interés, acordándose que el IEEQ analizará la viabilidad de 
las propuestas y esta misma semana informará lo conducente. Por cierto, el nuevo criterio de paridad 
poblacional que podría afectar las aspiraciones de algunos políticos en el caso del Ayuntamiento de 
Querétaro, no fue objetado… por ahora. Cabe recordar que una vez aprobada la iniciativa, pasaría al 
Congreso del Estado en donde finalmente se votaría. Ya veremos. (PA 1 y 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/iniciativa-del-ieeq-con-aroma-de-mujer/  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: “PARAÍSO FISCAL” PARA AIRBNB EN EL CENTRO 
No hay gravamen por hospedaje a la plataforma, advierte Fabián Camacho. (DQ principal) 
 
N: SI PASA AQUÍ ES MI BRONCA  
Entrega MKG mejoramiento de calles en la capital del estado por 89.2 mdp. (N principal) 
 
AM: QUERÉTARO, EN TOP 10 DE EMPLEOS EN EL PAÍS  
México, ¿Cómo Vamos?, señaló que la entidad logró la meta de generación de puestos de trabajo durante el 
primer trimestre con 18 mil 832 plazas. (AM principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO, SEGUNDO DESTINO ATRACTIVO PARA INVERSIONISTAS 
De acuerdo con la Coparmex, 68% de las empresas afiliadas a nivel nacional ven buen momento para 
inyectar capital; “las firmas grandes muestran el mayor ánimo”.  (EUQ principal) 
 
CQRO: POLICÍA ESTATAL REPORTA REDUCCIÓN DE 8 DELITOS EN 2023 
La corporación estatal anunció que mantiene abierta la convocatoria para que mujeres y hombres se unan a 
ella, con un sueldo inicial de 20 mil 200 pesos.  (CQRO principal) 
 
PA: ATACAR EL BULLYING ES TAREA DE TODOS 
Combatir el acoso escolar involucra a padres de familia y maestros, advirtió la secretaria de Educación del 
Estado, Martha Elena Soto. (PA principal) 
 
P: SÓLO 20 NEGOCIOS RECURRIERON AL AMPARO POR LEY ANTITABACO 
Restauranteros, bares y centros nocturnos fueron los sectores que resintieron más la restricción del 
consumo de estos productos al reportar caídas de 8% en sus ventas.  (P principal) 
 
 
 
 
 
 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/04/11/buscan-que-deudores-alimentarios-no-ocupen-cargos-publicos/
https://www.codigoqro.mx/local/2023/04/11/buscan-que-deudores-alimentarios-no-ocupen-cargos-publicos/
https://plazadearmas.com.mx/iniciativa-del-ieeq-con-aroma-de-mujer/
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PODER EJECUTIVO 
 
MAURICIO KURI SE COLOCÓ EN EL TOP 5 A NIVEL NACIONAL ENTRE LOS GOBERNADORES CON MEJOR 
APROBACIÓN DE LOS CIUDADANOS 
La casa encuestadora Massive Caller México, realizó un estudio a nivel nacional de la aprobación en febrero 
de los ciudadanos en relación a los 32 gobernadores del país. Donde el mandatario de Querétaro, Mauricio 
Kuri, se coloca en el cuarto sitio en mejor opinión de la población de su entidad. (Fórmula Noticias) 
 
ASOMA PRIMER PUENTE DEL 5F 
Los avances de Paseo Cinco de Febrero prosiguen y a la altura de avenida Zaragoza progresa la construcción 
del puente elevado, el cual ha modificado la vialidad reduciéndola a un carril hasta la incorporación a la 
carretera 57. (DQ 1 y 5) 
 
INVIERTE SDUOP 12 MDP EN MEJORAMIENTO DE VIALIDAD EN HUIMILPAN 
Con una inversión de más de 12 mdp, personal de la CEI lleva a cabo el mejoramiento de la calle Manuel 
Gómez Morín, en la localidad de Lagunillas, en el municipio de Huimilpan, contando con un avance del 15%. 
(AM 4) 
 
JÓVENES QUERETANOS REALIZAN VOLUNTARIADO EN COLOMBIA 
Un grupo de 30 jóvenes queretanos integrantes del programa “Voluntariado Objetivo Servir” de la SEJUVE 
viajaron a Colombia para realizar voluntariado en Medellín y Puerto Caracol, en la Isla Múcura. (AM 14) 
 
MURGUÍA FORTALECE LAZOS CON EL CAMPO  
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, sostuvo un encuentro con integrantes de la UGRQ, presidida 
por Alejandro Ugalde, con el objetivo de conocer inquietudes del sector y fortalecer lazos de coordinación. 
(AM 5, N 2)  
 
ESTE LUNES TODAS LAS ESCUELAS DE QUERÉTARO A CLASES PRESENCIALES 
Este lunes 17 de abril regresarán a clases presenciales todas las escuelas de educación básica pública. El 
coordinador General de la USEBEQ, Raúl Iturralde, informó que la totalidad de las escuelas públicas regresan 
a clases presenciales, luego de las vacaciones de Semana Santa y otras que estaban en formato a distancia 
por las obras de Paseo Cinco de Febrero. (PA 1 y 3, AM 4) 
 
LLEGA NUEVO DIRECTOR DE LA SICT EN QUERÉTARO  
El secretario de SICT, Jorge Nuño, designa a Juan Flores como director general del centro SICT Querétaro. Es 
ingeniero civil egresado de la ESIA del Instituto Politécnico Nacional; tiene una especialidad en Gerencia de 
Proyectos de Construcción por la UDLAP. (PA 6) 
 
BANCO BIENESTAR LLEGA A LA ESTANCIA  
El director de programas para el desarrollo Humberto Segura dio a conocer que, en próximos días se pondrá 
en marcha la construcción de una nueva sucursal del Banco Bienestar, el cual se ubicará en la comunidad de 
La Estancia. (PA 8, NSJR 1 y 2) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
HAY VOLUNTAD PARA RECONOCER A SAN FRANCISQUITO COMO BARRIO INDÍGENA 
Habrá voluntad política para dar trámite legislativo a la iniciativa de reforma a la “Ley de derechos y cultura 
de los pueblos y comunidades indígenas”, que busca reconocer a San Francisquito como Barrio Indígena 
urbano, afirmó Graciela Juárez, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso local”. (CQRO 4, DQ 10) 
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HAY ACUMULACIÓN, NO REZAGO: BIRLAIN 
El rezago legislativo en la Comisión de Educación y Cultura de la LX Legislatura se debe a que varias de las 
iniciativas serán acumuladas al atender los mismos temas, tales como prevenir y sancionar el acoso escolar, 
o reformas a la Ley de Educación, informó Ana López, diputada presidenta de la Comisión. (DQ 10) 
 
SÍ DESQUITO EL SUELDO: DANIELA SALGADO 
La diputada Daniela Salgado dijo que no mintió, sólo se equivocó al publicar una foto en sus redes sociales, 
puntualizó que sí “desquita” su trabajo, que ha presentado más de 25 iniciativas, puntos de acuerdo y 
exhortos en estos cuatro años que lleva de diputada. (N 6) 
 
SIN AVANCES EN LEY DE SEGURIDAD 
No hay fecha para que el diputado local Guillermo Vega, autor de la iniciativa de Ley de Seguridad Privada 
del estado, se reúna con asociaciones y empresarios de este sector, indicó Mario Aguilar, presidente de la 
Unión de Empresas de Seguridad Privada. (…) En el estado existen 324 empresas con permiso de operación 
por la Secretaría de Seguridad Ciudadana, de las cuales 84 pertenecen a la unión. (P 2) 
 
PIDE ANTONIO ZAPATA INVESTIGACIÓN SOBRE INCENDIO EN EL CONGRESO  
El diputado Antonio Zapata ha solicitado una investigación formal sobre el incendio suscitado el miércoles 
pasado en el techo de las instalaciones de la legislatura. Dijo que ha ingresado un oficio en el que solicita se 
investigue lo que realmente ocurrió ese día y el por qué no se activaron las alarmas con las que cuenta el 
edificio. (N 6) 
  

MUNICIPIOS 
 
ENTREGA LUIS NAVA BENEFICIOS DEL PROGRAMA DIGNIFICACIÓN DE CONDOMINIOS 
El programa Dignificación de Condominios liderado por el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, 
entregó beneficios a cuatro condominios en la capital. Durante la entrega en el condominio La Toscana de la 
delegación Felipe Carrillo Puerto, se invirtieron 1.7 mdp para mejorar la calidad de vida de las y los vecinos. 
(N 3, DQ 1 y 6, AM 5, PA 7) 
 
CIUDADANOS HACEN USO DE CÓDIGO QR EN PAPELERAS 
La secretaria de Servicios Públicos municipales, Alejandra Haro, resaltó el uso del código QR que se 
encuentra en las papeleras de la ciudad de Querétaro, en la temporada vacacional. (PA 7) 
 
INVERTIRÁN 200 MDP EN CENTRO DE SAN JUAN 
Aseguró el munícipe Roberto Cabrera que el total de la inversión para la rehabilitación del Centro Histórico 
será de recursos de gobierno del estado toda vez que al municipio no le alcanza. Comentó que son cerca de 
200 mdp, los que se estarán ejecutando para la dignificación del centro, mejorando con ello la imagen urbana 
de la avenida Juárez, en donde se prevé que los cableados sean subterráneos, convertir en un solo sentido y 
poder brindar a los peatones mayores espacios. (PA 8) 
 
NIEGA MIGUEL MARTÍNEZ SUPUESTO DESPOJO EN TZIBANTZÁ 
Ante los señalamientos de despojo de los ejidatarios de la isla de Tzibantzá, en la presa de Zimapán, contra 
gobierno del estado; el alcalde de Cadereyta de Montes, Miguel Martínez, aseveró que no hay dicha 
problemática, pues la tierra y la infraestructura sigue en control de los ejidatarios, aunque la propiedad sí es 
del Poder Ejecutivo. (N 5)  
 
PAGO DE LAUDOS INHIBE OBRA PÚBLICA MUNICIPAL EN CADEREYTA 
No se puede invertir en obra pública en el municipio de Cadereyta de Montes con recursos propios, pues 
estos se están destinando para el pago de los laudos laborales, los cuales ya suman una deuda de 120 mdp, 
aseveró el alcalde Miguel Martínez. Mencionó que la actual administración se propuso pagar 80 mdp de los 
laudos, de los cuales ya se han pagado 15 millones y se espera que este año se destinen 15 millones más. 
(CQRO 2, EUQ 5)  
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO, ENTRE LAS ENTIDADES QUE MÁS GENERAN EMPLEOS 
Para la organización México, ¿Cómo Vamos?, en cuanto a creación de empleos formales, 20 entidades 
cumplieron con su meta para el primer trimestre de 2023, por lo que su semáforo estatal de generación de 
puestos de trabajo está en verde, con cita a datos del IMSS. En el caso de Querétaro, se informa que sus cifras 
de empleo lo colocan en la décima posición del país con 18 mil 832 puestos, conforme al IMSS, que lo 
instalan en un grupo de estados que mantienen un semáforo amarillo en empleo. (AM 6) 
 
UNESCO FINANCIARÁ PROYECTO DE LA UNAM JURIQUILLA 
El Programa Internacional de Ciencias de la Tierra de la UNESCO aprobó una nueva financiación para el 
proyecto titulado Red de construcción de capacidades y metodologías mejoradas para incrementar la 
interoperatividad en el mapeo y monitoreo de las reservas de carbono, la representación mexicana es 
encabezada por el Centro de Geociencias de la UNAM Juriquilla, a través del Mario Guevara, investigador y 
representante técnico patrocinador del proyecto. (N 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
ERROR. Con Graciela Juárez se cumple al 100% el dicho de Pancho Domínguez de que el PAN no requiere 
de una alianza con el PRI para ganar en 2024; al menos no en el municipio de Pedro Escobedo, donde la 
presidenta priista del Congreso quiere ser candidata y donde ya fue alcaldesa, pero fue destituida por su 
desprecio por la ley. RESTA. Por muy grande que sea el desastre del actual alcalde panista Amarildo 
Bárcenas, a quien todos los días le crecen los problemas y la inseguridad, ningún escenario es tan 
desfavorable a la probable alianza PAN-PRI-PRD como la postulación de esta priista que no logra hacer 
consenso ni con su bancada… ¡de solo 3 diputados! Y que será combatida hasta por los 5 o 6 priistas que 
sobreviven en la demarcación. TRAICIÓN. Recordemos cómo le jugó Graciela Juárez hace 10 años a su 
antecesor Alonso Landeros. Para tumbarlo de la dirigencia del PRI lo culpó de desacato, pero el balonazo le 
rebotó y ella fue destituida por la Corte. Traidora y torpe. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q | DATOS 
Por Adán Olvera 
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) y sus datos duros y en ocasiones que nos hacen 
reflexionar y obviamente nos deben de poner a implementar medidas como sociedad. De acuerdo con la 
última Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (Endireh) 2021, la entidad más 
violenta contra mujeres de 15 años y más en el ámbito escolar es Querétaro. Esto nos dice muchas cosas que 
tenemos que implementar, como lo es la educación desde casa. Querétaro y su primer lugar nacional en este 
indicador de abuso en la escuela y de todos los tipos: psicológica, física y sexual; el grupo de edad que más 
denuncia violencia escolar contra mujeres es el de entre 15 a 24 años, con el 22 por ciento y la violencia más 
común es la sexual. Aquí hay que detenernos a ver qué es lo que está pasando desde el hogar porque los 
chamacos llegan a las escuelas con un bagaje cultural, que se aprendió en casa y no podemos decir que todo 
sucede en la escuela y que es la autoridad la que no hace lo suficiente para detener estas agresiones. Me 
queda claro que las autoridades tienen que implementar capacitaciones y los protocolos correspondientes 
para evitar y frenar estas situaciones pero desde casa poco se hace también, o al menos no conocemos que 
está sucediendo en el hogar pero es fácil imaginar. Esta encuesta Nacional sobre la Dinámica de las 
Relaciones en los Hogares, revelan que a lo largo de su vida, el 40.3 por ciento de los queretanos ha padecido 
violencia escolar y no se ve que se pueda frenar pronto porque los padres de familia se ocupan más de sus 
redes sociales que de la bendición. DE REBOTE. La mano del “Sub” ya se notó y es que ya hubo operativos 
para retirar vendedores ambulantes del primer cuadro de la ciudad; se decían artesanos pero ya venden 
clones de bolsas de diseñador y hasta aguas frescas, todo esto justo a un lado de la “artesanía china” Juan 
Carlos Arreguín, tendrá que tomar decisiones impopulares. (DQ) 
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ASTERISCOS 
“EL COACH LOYOLA” El diputado federal por el PAN, Ignacio Loyola, usará sus redes sociales para publicar 
videos donde compartirá información y dará sus consejos para mejorar la situación que vive el país en 
materia de seguridad, educación y salud. El ex gobernador queretano se autonombró ‘el Coach Loyola’ para 
realizar su nueva tarea de mentor. Quizás también voltee a ver lo que se debe mejorar en su estado.  
ROBACOLADERAS. Según el diputado local, Manuel Pozo, la solución para acabar con el robo de tapas de 
coladeras (ilícito que se convierte en un gran problema al dejar coladeras abiertas que representan un gran 
riesgo para peatones, ciclistas y automovilistas) es crear una reforma para sancionar a quienes compren 
alcantarillas robadas. Esta reforma podría establecer sanciones para quienes roban y responsabilidades 
igual de graves para quien las compra o vende. ATRACTIVO SALARIO. Para hacer más atractiva la 
convocatoria para reclutar a interesados en formar parte de la PoEs, la corporación publicó las prestaciones 
a las que serían acreedores los que logren incorporarse a las filas de la PoEs: sueldo inicial de 20 mil 200 
pesos mensuales, beca por formación inicial de 10 mil pesos, seguro médico, seguro de vida, becas para 
familia, apoyos económicos, becas para formación continua, entre otras prestaciones. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Nos dicen que en la Secretaría de Desarrollo Sustentable, de Marco De Prete, andan muy chocosos por las 
flores que Christophe Enaul, director de Safran Aero Cimposites, le tiró a Querétaro por ser catalogado como 
una pieza importante en el desarrollo de la industria aeronáutica, pero también por la disposición que ha 
puesto el gobierno para que las inversiones en esta industria sigan creciendo, ya que esta empresa cumplió 
cinco años de operaciones en la entidad, flor que le cayó directamente al mandatario estatal, Mauricio Kuri, 
a quien le destacaron la confianza y el impulso a la industria del sector aeronáutico. REUNIONES. Nos dicen 
que la que sigue muy activa generando muchas reuniones con diversos sectores de la sociedad, es la 
secretaria de gobierno estatal Guadalupe Murguía, quien es señalada como una aspirante al trono 
municipal de la capital queretana, y que con estas reuniones, además de hacer el trabajo de la conciliación 
política, nos dicen que aprovechan así como sin querer ir sondeando los apoyos para lo que será el próximo 
proceso electoral. Mientras tanto, nos comentan que se reunió con la Unión Ganadera Regional, de 
Alejandro Tinoco, quien aprovechó para irse despidiendo, ya que la siguiente semana concluye su gestión 
frente a la UGR. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
CELEBRAN 5 AÑOS DE SAFRAN EN QUERÉTARO. En representación del gobernador Mauricio Kuri, 
Marco Del Prete, SEDESU, encabezó la celebración de los primeros cinco años de Safran Aero Composites en 
el estado de Querétaro. “Todos ustedes hacen piezas aeroespaciales de altísima calidad, siéntanse orgullosos 
de que una parte de Querétaro está volando por todo el mundo, en los miles de álabes que ustedes han 
hecho”, resaltó el funcionario estatal. Con su planta inaugurada durante 2008 en el municipio de Colón, la 
empresa multinacional francesa ha sido punta de lanza para impulsar el desarrollo de la industria 
aeroespacial en territorio queretano. Por su parte, el director de la compañía aeroespacial francesa, 
Christopher Enaul, destacó la alianza establecida entre Safran Aero Composites y las autoridades estatales y 
municipales de Querétaro. “Por siempre tener la disposición incondicional de colaborar con nosotros, sin su 
apoyo valioso y sin sus ganas de crear un mejor Querétaro no hubiera sido posible. Especialmente al 
gobernador Mauricio Kuri González por confiar en Querétaro (…) y por su impulso a la industria 
aeronáutica”, enfatizó. NAVA ENTREGA 1.7 MDP EN APOYO A CONDOMINIOS. En la delegación Felipe 
Carrillo Puerto, el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, entregó 1.7 mdp en beneficios 
del “Programa de dignificación de condominios”. Ante representantes de los condominios La Toscana, Lago 
de Zirahuén, Del Perdón, y De la Fe, el alcalde capitalino supervisó la entrega de 13 luminarias solares, 14 
luminarias LED, 6 mil 951 metros cuadrados de mejoramiento en vialidades y 57 litros de pintura en 
beneficio de 110 familias. El alcalde recordó que los vecinos de estos condominios buscaron a lo largo de 15 
años el apoyo de las autoridades municipales de Querétaro.COLOCARÁN PRIMERA PIEDRA DE ESTADIO 
DE BEISBOL. Tras la euforia nacional por la gran actuación de México en el Clásico Mundial de béisbol, la 
llegada del rey de los deportes a territorio queretano está cada vez más cerca, ya que la primera piedra del 
estadio de los Conspiradores de Querétaro será colocada la siguiente semana. La Liga Mexicana de Beisbol 
anunció que esta ceremonia se realizará el martes 18 de abril, a las 9:30 de la mañana, en un terreno ubicado 
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en el municipio de El Marqués. A partir de la temporada 2024, el estado de Querétaro tendrá un equipo 
profesional por primera vez en la historia del beisbol mexicano, lo que se traducirá en la generación de 400 
empleos directos y más de mil indirectos. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / SUPERVISA Y ENTREGA OBRAS 
BAJO LA PRIMERA LLUVIA el gobernador Mauricio Kuri supervisó y entregó obras este martes en la 
segunda sección de Álamos, acompañado del alcalde capitalino Luis Nava, el secretario de Obras Públicas y 
vecinos de la colonia. Estado, municipio y colonos trabajaron coordinadamente. Enhorabuena. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
MAYORÍA DE RAZÓN EN LA 60. José Puga, uno de los tres primeros diputados locales panistas de 
Querétaro, decía hace cuatro décadas que eran minoría numérica pero mayoría de razón. Hoy el PAN es 
mayoría numérica en la 60 Legislatura y veremos pronto si también de razón. Sí, di. Agua del Congreso no 
tiene regreso. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / INICIATIVA DEL IEEQ CON AROMA DE MUJER 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Anuncia PRD foro para candidatura plural. Mueren García Chavero y Brenda Miranda. Reducen edad para 
diputados y secretarios. LA VIEJOTECA. “VIDAS CRUZADAS.” Los caminos de la vida no son como yo 
pensaba, dice la canción. Y vaya que en algunas ocasiones tiene muchísima razón la letra del músico Omar 
Geles. Sobre todo en casos de personas que estuvieron tan cerca de los hombres de poder y que de un día 
para otro, pierden todo, hasta su libertad. Y es que, por ejemplo, nadie en su sano juicio hubiera apostado a 
que pisarían la cárcel la ex secretaria de despacho, Rosario Robles (ya liberada) y el reconocido abogado 
Juan Collado. No. Nadie lo hubiera asegurado. Pero sucedió. Ambos personajes estuvieron durante décadas 
sentados en la mesa del poder. Ella, por sus cargos dentro de los nacientes gobiernos de izquierda a finales 
del siglo pasado e inicios de este: Desde la jefatura del gobierno del Distrito Federal, pasando por la 
presidencia del CEN del PRD, hasta las carteras de SEDESOL y SEDATU ya en el gobierno de Enrique Peña.Él, 
por su parte, como abogado de destacados personajes entre los que sobresalen los ex presidentes Carlos 
Salinas y Enrique Peña y de los empresarios Carlos Ahumada, Raúl Salinas y ex gobernadores como Mario 
Villanueva. Es decir, los entonces hombres más poderosos de México. Pero eso no fue suficiente para que se 
mantuvieran alejados del escándalo. Tanto Robles como Collado lograron hacerse grandes enemigos. Pero 
ninguno es capaz de poner en riesgo su libertad. Hasta que llegó a la presidencia de la República AMLO. Ese 
día la suerte de ambos cambió drásticamente. Para entender lo sucedido, hay que regresar a mediados de 
2001, mayo para ser exactos. En esas fechas, Rosario Robles conoce al empresario argentino Carlos 
Ahumada en ese momento casado, de quien se enamora perdidamente. De hecho, en una carta, le dice que 
ella es “una forastera que se metió sin permiso, cuyo nombre está prohibido”. Pero, asegura, que no se dará 
por vencida porque “me ha tocado aprender que con un poco de audacia los amores imposibles no lo son 
tanto, por lo menos por algún tiempo”. Dos años y medio después, en medio de una fuerte crisis interna en el 
PRD que presidía Robles, aparecieron los videoescándalos: René Bejarano y Carlos Ímaz (¡atención!), 
cercanos colaboradores del entonces jefe de gobierno, AMLO, aparecen a cuadro recibiendo fajos de billetes 
en el despacho de Carlos Ahumada y Ponce gastando miles de dólares en Las Vegas. Al estallar el escándalo, 
Robles renuncia a la presidencia del PRD y AMLO acusa una embestida contra su proyecto de gobierno, 
orquestada, entre otros, por Carlos Salinas de Gortari y el abogado de Carlos Ahumada, Juan Collado. Y así, 
los caminos de la vida reunieron a Robles y Collado, como dos piezas claves en la llamada lucha contra la 
corrupción del gobierno federal, encabezado por AMLO. Los mismos personajes pero en distintas 
circunstancias. Por cierto, ¿sabe de quien era esposo el antes mencionado Carlos Imaz? ¡Claudia Sheinbaum! 
Claudia y Carlos estuvieron casados de 1987 a 2016. Fruto de ese matrimonio es Mariana Imaz. Los caminos 
de la vida. No son como yo pensaba. OÍDO EN EL 1810. “EL TEMA.” Aunque de aplicación general para 
todos los partidos, garantizar espacios para las mujeres, cobra mayor interés en Acción Nacional porque 
gobierna la mayoría de los municipios más poblados y en casi todos -Corregidora, El Marqués y San Juan del 
Río- se perfilan hombres, con lo cual postularía candidata en el ayuntamiento capitalino. O sea, Lupita. 
¡PREEEPAREN! “SEÑALES DE VIDA.” El PRD está organizando para el miércoles de la próxima semana un 
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foro para proponer y discutir una candidatura plural y el método de elección rumbo al 2024. Participarán el 
coordinador del grupo parlamentario Luis Espinoza Cházaro, la activista e hija de Rosario Robles, Mariana 
Moguel, el secretario de asuntos legislativos Edgar Pereira, la subsecretaria nacional Vanesa Garfas, la 
comunicadora Isabel Posadas y -ojo, mucho ojo- la directora de la Facultad de Ciencias Políticas de la UAQ, 
Marcela Ávila, presunta aspirante a la rectoría de la UAQ. El encuentro se celebrará en el Centro Cultural 
“Manuel Gómez Morín” con transmisión por zoom. Estaremos pendientes. ¡AAAPUNTEN! “LUTO EN LOS 
MEDIOS.” Que en los últimos días fallecieron el antiguo reportero de policía Eduardo García y la ex 
presentadora de la televisión local Brenda Miranda. Él trabajó toda su vida en el Diario. Ella estuvo en 
diversos espacios electrónicos. Nuestro pésame a sus familiares, compañeros y amigos. Descansen en paz. 
¡FUEGO! “EXTRA, EXTRA.” La Cámara federal aprobó ayer con 439 votos a favor, cero en contra y cero 
abstenciones, la reforma constitucional para reducir de 21 a 18 años la edad mínima de los candidatos a 
diputados y de 30 a 25 años a los secretarios de estado, lo cual está muy bien, sobre todo en este caso cuando 
vemos los resultados del gabinete presidencial, con el titular y sus veteranos colaboradores. ¡Porca miseria! 
(PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Guillermo Vega ha sido incapaz de sacar adelante su propuesta de iniciativa de Ley de Seguridad Privada. 
Nos platican que, a casi un año de haberla socializado por primera vez, el sanjuanense no ha podido 
convencer de las bondades de su proyecto, ni a los de su propio partido; bueno, ni con los empresarios del 
ramo se ha podido reunir. Miguel Martinez no sale de una cuando ya está metido en otra; no contento con 
tener ahogado financieramente al municipio, ahora debe enfrentar el pleito con prestadores de servicios de 
Tzibanzá, quienes acusan a la autoridad municipal de haberles despojado del centro turístico. Uriel Garfias, 
el diputado al que nadie conoce en el Congreso del Estado, es o muy afortunado o tiene muy buenas 
palancas, pues nos platican que con una sola iniciativa en su actuación legislativa y sin una sola participación 
en tribuna, fue nombrado secretario de Enlace Legislativo del CDE del PAN. El diputado fantasma le dicen. 
Enrique Krauze publicó un artículo en el Washington Post para advertir que el presidente López Obrador 
usa la mañanera para atacar a medio mundo “y utiliza dinero público para hacerlo” y, peor aún, “no respeta” 
derechos consagrados en las leyes”. Y alerta: “Puede que sea solo cuestión de tiempo antes que uno de los 
críticos sea asesinado”. (P) 
 
CADEREYTA PUEBLO MÁGICO, TAMBIÉN DE LAS MOTOS 
Por Andrés González 
Por primera vez en el estado de Querétaro y como una manera alterna y distinta de promoción turística, 
Cadereyta – al fin Pueblo Mágico – será sede del Primer Festival de la Moto, edición 2023, en el que 
participarán al menos un millar de motociclistas que vienen de todo el país y al que se espera la presencia de 
5 mil visitantes durante los tres días que dure el evento. Pero el atractivo no solo es la presencia de las motos 
y sus conductores – ya de por su llamativo – porque abrirán con un desfile, sino que suman al menos quince 
diferentes eventos en torno a este, como la presentación de grandes conciertos y artistas, entre los que está 
la presentación de la Sonora Dinamita, competencia de pericia, bailes regionales por solo citar algunos. Pero 
hay más, mucho más. En este Festival, se tendrá la presencia de la mujer, con damitas que integran esta 
enorme caravana; presentación de bailables, además de stands de gastronomía sin faltar el festival de la 
barbacoa. Para dar a conocer este singular Festival, se dieron cita la Lic. Adriana Vega Vázquez, secretaria 
de turismo y que no le baja a las promociones; el Lic. Miguel Martínez Peñaloza, presidente municipal de 
este municipio y cuyo lema es “Cadereyta está de Moda” – y si eh -; el señor Víctor Francisco Paredes, 
presidente del Comité Organizador y don Omar Cabrera, coordinador del Rally de Motociclistas, con una 
experiencia de más de trece años en este tipo de eventos. “Son eventos de corte familiar” se insistió y para el 
cual se han tomado todas las providencias de seguridad para los conductores, porque también se tiene la 
presencia de un escuadrón de niños motociclistas. Para albergar a los motociclistas y a los miles de visitantes 
que tendrá Cadereyta – y que solo cuenta con 400 habitaciones – se tendrá el apoyo de las cabeceras 
municipales cercanas, tales como Ezequiel Montes, Tequisquiapan, pero muy particularmente de Bernal, 
también Pueblo Mágico y que se encentra a escasos minutos de Cadereyta. “La derrama económica y por este 
Festival, se calcula será de unos cinco millones de pesos y que vendrán a beneficiar a todo el sector de bienes 
y servicios de nuestra cabecera municipal y comunidades que harán presencia en este Festival” indicó el 
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alcalde Miguel Montes Peñaloza. Con esto – se dijo – se abrirán las rutas mágicas que estarán en todos y cada 
uno de los Pueblos Mágicos del estado. “Estamos pues listos para diversificar el turismo para nuestro Estado, 
con esta nueva forma de presencia de estos grupos. Y qué mejor que iniciar con Cadereyta. Me emociona 
muchísimo que podamos mostrar a Cadereyta de una manera distinta, con sus viñedos, sus cactáceas”, 
señaló la Lic. Adriana Vázquez Mellado. En tanto y en los alrededores de la cabecera municipal, se hacen los 
preparativos para contar con áreas de camping, se montarán talleres mecánicos especiales para las motos, 
sin faltar para esos días con los stands de la nieve artesanal y de la cual se ofrece en más de cien sabores 
diferentes. Todo eso y más se puede encontrar en este Primer Festival de la Moto en Cadereyta y que, en 
verdad, “está de moda”. Allá nos vemos en esas fechas. Ah y, lleve a su familia, en particular a los jóvenes – 
que les encantan las motos – porque además se tendrá un stand en donde usted puede adquirir los yerseys 
edición especial que se venden con este motivo del Primer Festival de la Moto. Están de colección. Allá nos 
vemos. (Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
LLUVIA. La lluvia que se abatió ayer en la zona conurbana de la ciudad, traerá más beneficio que perjuicio y 
pese a que sorprendió no hubo estragos ni inundaciones severas. La libramos. (N) 
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